

ACTIVIDAD SIONISTA EN KUTNO

por Azriel Szymonowicz, Givatayim

En memoria de nuestros seres queridos

Mis primeros recuerdos de infancia sobre Kutno están relacionados con la Revolución de 1905, que tuvo lugar en aquella época en toda Rusia. Circulaban diferentes rumores entre los adultos que parecían muy inquietos. Sin embargo, yo, el niño pequeño, tenía mucha curiosidad por saber qué estaba pasando y por eso decidí observar atentamente lo que pasaba a mi alrededor. El primer objetivo de mi curiosidad fue la dulcería ubicada en el tercer puente de las avenidas; mi hermana mayor, Bajle, trabajaba en esa tienda. Temprano en la mañana salí de mi casa y arrastré mis pies hasta la tienda, pero ya cerca del segundo puente fui testigo de una escena espantosa. En medio de un gran alboroto, una fila de policías rusos condujo a un centenar de prisioneros más allá del ayuntamiento y entre ellos reconocí a mi primo, Abraham Szymonowicz, que trabajaba en la panadería. Resultó que fueron atrapados junto al tercer puente.

Continué mi camino hacia la tienda y para mi sorpresa la encontré vacía de clientes, pero llena de golosinas. La abundancia de dulces y chocolate a la mano hizo que se me olvidara la revolución y quise "rescatar" lo que pudiera salvarse de la tienda. Con toda mi energía infantil me puse a trabajar duro. Saqué los estantes lo más rápido que pude y llené los bolsillos de mi abrigo de invierno. Fue mi suerte, los bolsillos estaban rotos y los dulces se derramaron solos hasta la parte inferior del abrigo. Sin embargo, debido al peso de todos los dulces no podía moverme. De repente apareció mi padre y al verme se echó a reír a carcajadas. Sin embargo, su gran hilaridad no le impidió quitarme la dulce colección que amasé con gran esfuerzo por mi cuenta. Aunque mi padre no me dio ninguna paliza por esto, su moderación fue a mis ojos algo revolucionario, nada menos que la revolución que se estaba produciendo entonces en toda Rusia. Después de vaciar mis bolsillos una vez más, salí de la tienda con el corazón apesadumbrado y me dirigí hacia la ciudad. Grupos tras grupos de personas susurrando entre ellos se encontraban en las calles. Pero en realidad también sabía lo que era una revolución.

Primeros inmigrantes a Eretz Israel

El movimiento revolucionario se apagó lentamente y el programa "*Poalei Zion*" [Trabajadores de Sión], según la política de Dov Ber Borochoy, apareció en el barrio judío. Esto describía a *Eretz Israel* ["Tierra de Israel"] como la ubicación territorial central del pueblo judío y también como la base de la lucha de clases del trabajador judío.

Los primeros inmigrantes de Kutno a *Eretz Israel* fueron el sastre Arbus y el zapatero Yosef Moskowicz. Emigraron en 1907 y se establecieron en Gaza (Tel Aviv aún no se había establecido), donde vivían pocos judíos. Debido

a las duras condiciones que reinaban entonces en Israel, los dos inmigrantes no pudieron continuar y regresaron a Kutno.

Sin embargo, después de unos años, en 1913, la familia Lamski emigró a *Eretz Israel*. La familia Lamski era gente trabajadora que también se dedicaba a la agricultura, por lo que se dedicó a la vida rural y se dedicó a la agricultura junto con sus familiares. Pero, para su pesar, estalló la Primera Guerra Mundial, Turquía se unió y el gobierno turco publicó una declaración ordenando a todos los ciudadanos extranjeros en Israel que adoptaran la nacionalidad turca. La familia Lamski se negó a cumplir esta orden y se vio obligada a abandonar el país y regresar a Kutno.

La guerra también llegó a Kutno. Las condiciones de vida se volvieron muy duras y entonces los "ricos" tuvieron que ofrecer ayuda a los menos favorecidos. Gracias a esta ayuda la situación de los sectores más débiles de la sociedad mejoró ligeramente.

El inicio del movimiento sionista

Unos años antes de que estallara la Primera Guerra Mundial se sentía agitación entre los judíos de la ciudad. Incluso los más jóvenes se vieron afectados. Los disturbios surgieron del empeoramiento de la situación nacional e internacional y de las declaraciones de los políticos europeos que empeoraron aún más las circunstancias. El malestar entre los judíos aumentó por las corrientes antisemitas. Esto se sintió especialmente en el recinto de la escuela pública. Sin embargo, la juventud judía no estaba dispuesta a aceptar esta situación y empezó a organizarse. La primera reunión se celebró en el sótano de la casa de Sender Rudner (de bendita memoria): todos se dieron cuenta de que el sionismo era la respuesta a la angustia judía. Poco tiempo después, el grupo decidió llamarse "*Prachei Zion*" ["Flores de Sión"].

La fundación de "*HeChalutz*" ["El Pionero"]

En 1916, en el apogeo de la guerra, comenzaron a aparecer los primeros signos de movimientos juveniles sionistas y entre ellos se encontraba "*HeChalutz*". El inicio de "*HeChalutz*" fue bastante modesto, pero poco a poco, las actividades fueron aumentando y un año después se habían unido varios grupos. La juventud judía volvió sus ojos hacia *Eretz Israel* y organizó clases nocturnas de hebreo, a las que llegaron cientos de alumnos, principalmente niñas. Pero los jóvenes no eran los únicos que querían aprender hebreo: sus padres, la mayoría de los cuales eran artesanos, también querían conocer el idioma y perseveraron en sus estudios

incluso más que sus hijos; su determinación nos animó mucho.

Además de aprender el idioma hebreo, *HeChalutz* también participó activamente en los deportes y recaudó dinero para fondos sionistas y de trabajadores. No sólo nos basamos en la recaudación de fondos, sino que también organizamos fiestas, bailes y proyectamos películas, con las que incluso recaudamos una cantidad razonable de dinero.

Después de un tiempo, establecimos una granja de formación agrícola en Konin, donde alquilamos edificios y un terreno a un terrateniente judío. Pero la central de "*HeChalutz*" no dio permiso para este campo de entrenamiento y nos vimos obligados a trasladarnos a la granja central que estaba en la frontera con Rusia. Resultó que muchos de nuestros miembros continuaron realizando trabajos manuales y algunos de ellos se establecieron en kibbutzim.

Esta es la oportunidad para hablar de Eizyk el granjero, una persona muy querida que posee la visión sionista. Nos consideraba soldados de la nación, porque sabía que estábamos dispuestos a todo por el bien de nuestro pueblo. Nos dio lecciones de agricultura y trató de transmitirnos sus conocimientos sobre el cultivo de flores, que consideraba muy importantes para Israel.

Se quedó con nosotros durante media semana en una de las reuniones locales de *HeChalutz* y promovió la agricultura. Estaba muy apegado a su tierra y sólo emigró a Israel después del Holocausto, cuando toda su familia fue exterminada por los Nazis. Destrozado y exhausto por los horrores por los que había pasado, murió solo y fue enterrado en Israel. ¡Que su memoria sea bendita!

Meshulam Landau, uno de los miembros veteranos, también murió en 1961. Que su memoria sea bendita.

Actividades sionistas diarias

La visión sionista se expresó en la incolora actividad diaria, en la preparación espiritual y mental para Israel. Nuestra fe se puso en práctica deprimente y mezquina en forma de recaudación de fondos para fondos sionistas. Pero en realidad, al momento de donar o recolectar, se transmitió plenamente el amor y la conexión del donante con Israel, mientras que su generoso regalo no recibió nada de nuestra parte ya que no teníamos nada que ofrecerle, aparte del reconocimiento de que su humilde contribución sería mejor para la nación. Por lo tanto, judíos como Turbowicz, Klingbajl,

Plocker, Arbuz, Pietrkowski, Chaim Zinger, Dawid Kleczewski, Eizyk y otros como ellos, fueron para los miembros activos como una corriente de agua clara que reaviva el alma en un caluroso día de verano. Y el trabajo era grande y los trabajadores eran pocos. No siempre acudieron suficientes voluntarios para el "día de las flores" – aunque en el papel había una larga lista de voluntarios – cuando los recolectores tenían que salir a la calle no había suficiente gente. Solicitar donaciones en la calle no era agradable pero esa era la manera de hacerlo. A pesar de ello las dificultades fueron superadas y el "día de las flores" entró en acción. Los socios que no se presentaron a esta actividad fueron multados y hay que reconocer que pagaron de buena gana.



En la finca agrícola de Mr. Eizyk

Primeros pasos

Los maestros Zerchin y Bzura (de bendita memoria) promovieron la organización de clases de hebreo, que echaron raíces y aliento de vida al pensamiento y la acción sionistas. El mismo año, bajo la dirección del rabino Złotnik, *HeChalutz* decidió iniciar varias actividades y en la primera reunión se eligió un comité que aprobó las siguientes resoluciones: (a) la organización de la capacitación agrícola; (b) el estudio de la lengua hebrea; c) deporte; d) redes de contactos con localidades vecinas. Aunque en 1916 se creó un centro de formación agrícola, éste era demasiado pequeño debido a que eran años de guerra. Pero el movimiento "*HeChalutz*" no se desmoronó y siempre estuvo dispuesto a entrar en acción contra los partidos antisionistas rivales. Cuando se organizó la primera reunión de propaganda sionista –después de la ocupación alemana– miembros del partido *Bund* intentaron sabotearla, pero nosotros, los miembros de *HeChalutz* rustramos su complot y, en un frente único, nos manifestamos por toda la ciudad. No hace falta decir que nuestra procesión causó una gran impresión en toda la juventud judía.

En 1917 se creó un Centro *HeChalutz* en Varsovia. Esta rama estaba adscrita al movimiento nacional y contribuíamos a todas las actividades, reuniones y eventos del movimiento en otras ciudades. Planificamos reuniones, fiestas y eventos artísticos que atrajeron a grandes audiencias.

Sin embargo, ese mismo año, el movimiento sionista comenzó a dividirse y se fundaron otras



Primeros exploradores judíos en Kutno

organizaciones juveniles. Por primera vez aparecieron los "Zeirei Zion" ["Jóvenes Sionistas"] – sus líderes levantaron la bandera del sionismo popular, o del socialismo popular, no marxista. Un proceso similar afectó también a Kutno. Los presidentes del primer comité fueron Nathan Tiger (de bendita memoria) y Zysia Szapiro (que tenga una larga vida), pero con el paso de los años el "Poalei Zion Ala derecha" se unió a los "Zeirei Zion".

Mientras tanto la guerra tocaba a su fin y había llegado el año 1918. El régimen de ocupación alemán comenzó a desmoronarse y se estableció la POW (Polska Organizacja Wojskowa – Organización Militar Polaca). Ningún judío participó y se temía que se produjeran disturbios. Por eso convocamos a los militares desmovilizados a una reunión pública. El orador fue Ch. Ajzenberg (Barzilai) (de bendita memoria) quien llamó a todos los presentes a prepararse y preparar las armas para defender la vida de los judíos. También se decidió acercarse al movimiento *Bund* para unir fuerzas para la defensa, pero el líder del *Bund* en Kutno, Szatan, nos anunció: "Nosotros, el *Bund*, defenderemos las casas de los pobres y ninguna colaboración es posible entre a nosotros". Por suerte para nosotros, no hubo problemas y el líder de la POW anunció que no se organizaría ningún conflicto contra los judíos; pero habíamos aprendido de la experiencia y continuamos organizando la autodefensa. Y así fue, unos días después, en Shabbat, mientras algunos socios se habían reunido en el club, de repente nos rodearon los "Mechabei Esh" ["Bomberos"] y legionarios armados que nos ordenaron levantar las manos. y realizó un riguroso registro de las paredes y el piso de la casa club. Por supuesto, no encontraron nada y entonces el alcalde habló y dijo que había oído hablar mucho de nosotros y nos había mostrado respeto y simpatía, y así fue.

Renovación de Actividades

Después del final de la guerra y el comienzo de la guerra ruso-polaca en 1919, todas las actividades de *HeChalutz* cesaron. La juventud judía fue alistada en el ejército y todos los certificados y documentos de la secretaría de *HeChalutz* fueron escondidos. Y nuevamente, poco a poco, *HeChalutz* comenzó a organizarse de nuevo. En el aniversario de la muerte de Trumpeldor en 1923 nos reunimos y decidimos renovar nuestras actividades. Una vez más, los jóvenes se reunieron en la casa club de *HeChalutz* e incluso logramos iniciar un grupo de Jóvenes *HeChalutz*. Organizamos clases de hebreo a una escala que no habíamos conocido antes. El idioma lo enseñaban profesores de la escuela secundaria, por lo que participamos activamente en el comité de trabajadores de *Eretz Israel* y también dirigimos actividades en nombre de los fondos sionistas.

En el año 1924 se produjo un punto de inflexión positivo en nuestras actividades. Logramos organizar un campo de entrenamiento en la zona de Konin gracias a los esfuerzos de Yosef Rojer (de bendita memoria) y el autor de este artículo, quienes compraron una pieza de tierra de un agricultor. Sin embargo, el Centro *HeChalutz* se opuso al establecimiento del campo de entrenamiento en ese lugar y ordenó su disolución. De acuerdo con la decisión del Centro, nuestros miembros se trasladaron a un campo de entrenamiento de acuerdo con las órdenes del Centro.

Cuando el movimiento estableció una oficina para *Eretz Israel*, muchos de los que hasta ahora habían permanecido separados solicitaron emigrar a Israel, y *HeChalutz* les exigió que, en primer lugar, pasaran por una formación. A la llegada de la primera emigración de nuestros miembros a Israel, la bandera de *HeChalutz* fue entregada al joven guardia cuyo rostro estaba vuelto hacia *Eretz Israel*.